

LA RAZÓN



Redacción y Administración

Cánovas del Castillo, núm. 17



Anuncios á precios económicos.



CULTURA • ÓRGANO DE LA JUVENTUD REPUBLICANA • TRABAJO

No se devuelven los originales De cada artículo será responsable su autor Toda la correspondencia al Administrador

La Electromotora Equitativa FÁBRICAS DE ELECTRICIDAD

 Precios que rigen desde primero de Octubre
 POR LÁMPARA Y MES SERVICIO PERMANENTE

5 bujías filamento de carbon	75 céntimos
20 " " metálico.	80 "
kilovatio-hora para alumbrado.	25 "
" " " industria	10 "

El 10 por 100 impuesto a cargo del consumidor.

POR ELCHE NUEVO

Mi cuarto a espadas.

Para no ser menos que otros en estas cosas de lanzar unas alabanzas al terruño donde uno vió la luz primera, me permito, desde este lejano rincón, enristrar mi pluma, la más humilde de todas, y con la rudeza que siempre caracteriza todos mis razonamientos, echar, como vulgarmente se dice, «mi cuarto a espadas». Y allá van mal hilvanados unos pocos párrafos, donde no pretendo molestar a nadie, ni tampoco que nadie, por los mismos, se vea molestado.

Es evidente que desde las columnas de todos los periódicos locales que hemos tenido, se ha pregonado sin cesar, en buenas campañas, las prosperidades que pudiera gozar Elche si nuestras primeras autoridades desde tiempos inmemoriales hubieran tenido más interés por su terruño, fomentando con el celo que es debido las infinitas fuentes de riqueza que encierra nuestro pueblo; con su industria, sus fértiles campos, y sus infinitas bellezas, que también fueran caudal de riquezas si supiéramos explotarlas fomentando el turismo, como es debido, y hacen otras poblaciones; pero para desgracia nuestra, la apatía más suicida se ha apoderado siempre de todos cuantos nos han gobernado, y el engrandecimiento de Elche marcha a pasos de tortuga.

Artículos periodísticos se han escrito muchos, pero hacerse, nunca se ha hecho nada. Si queremos que nuestro pueblo respire aires de progreso, es necesario un gran esfuerzo de nuestra parte para que llegue a ser la población floreciente y próspera; y esto, no se al-

canzará nunca sino es saneando con nuevos aires más regeneradores su Avuntamiento, la cabeza de todos los pueblos, y desde allí hacer la administración verdad que tanto se necesita, para ser base de grandes proyectos; para transformar la enseñanza, en racionalista y hacer buenas escuelas graduadas, que es lo primero que nos hace falta para ser grandes.

Elche tiende en estos momentos a su regeneración; la inercia que se había apoderado de sus habitantes va desapareciendo rápidamente, y no será extraño, que en tiempos no muy lejanos saneen como es debido su Ayuntamiento, con personas que sepan administrar sus intereses y preocuparse por su mejoramiento.

Los que hasta la fecha nos han desgobernado, si es que tienen amor por su pueblo, debían de volver la vista al pasado y contemplar sus calles, que parecen inmundos lodazales tan pronto llueven dos gotas; el olvido en que siempre se ha tenido la enseñanza, y las muchísimas cosas que pudieran haber para nuestro orgullo, pero de las que, por su indolencia, carecemos.

En Elche cualquier tontería ha preocupado a nuestros prohombres políticos de una manera singular, pero los grandes proyectos, los que podían hacer de nuestro pueblo una población culta ni siquiera les ha merecido la atención de un pequeño estudio; así se explica que no tengamos, como merece por su importancia, el telégrafo permanente, la Cámara de Comercio, escuela de Artes e Industrias, alcantarillado de la población, Junta de protección al turismo y miles de cosas más que pudieran, con el magno e importantísimo proyecto de las aguas del Júcar, hacer de nuestro pueblo una grande población plétórica de vida, de riqueza.

¿Qué han hecho los que nos han gobernado hasta ahora? Nada. Pasaron todos después de hacer muchas promesas que dejaron siempre incumplidas, dejando burlado al pueblo una y mil veces con tan inícuo proceder.

Pero, el pueblo de Elche se regenera a pasos agigantados, el día de su regeneración completa se acerca presuroso, así que pueden los monárquicos hacer uso de sus últimos esfuerzos, pero será inútil; los que no supieron gobernar con aires de progreso, serán arrollados irremisiblemente por sus olas formidables y avasalladoras.

Elche puede ser grande: debe ser grande y un deber ineludible es el de que todos sus hijos unan sus esfuerzos, para hacerlo todo lo próspero que puede ser; los que esto no hacen, poseyendo medios para ello, son hijos espúreos, merecedores del mayor oprobio.

Si mi querido amigo el director de LA RAZÓN puede ofrecerme un pequeño hueco en sus columnas, en artículos sucesivos veremos los medios que tiene Elche para ser la perla más reluciente de todas las que se mecen en las orillas del poético Mediterráneo.

PASCUAL RUIZ

Santa Cruz de Tenerife y Octubre 912.

Misérias del Régimen

No son vanas quimeras ni locas fantasías de ensueño alucinado los trances del dolor... los pechos comprimidos de insomnes costureras que tosen y trabajan en mísera labor.

No son sueños las niñas que duermen en portales calados los vestidos, helados ambos pies; las madres que a vecinas encargan sus criaturas en tanto que trabajan al sórdido interés:

No son sueños las ansias de aquellas lavanderas que cogen pulmonías en un río glacial; ni son vanos delirios los rostros quemados de tantos albañiles que van al hospital.

¡Oh! ¡Pobre el que allí muere! ¡Le cubre un práctico la cara, y sobre el pecho le pone negra cruz!... Que ha muerto, saben luego sus hijas a la puerta, y van de allí a acostarse sin ropas y sin luz.

No son, no son delirios los que pos, ya sin formas, transidos por los hielos, tostados por el sol... los pobres que en los vicios aturden sus angustias y acaso lleva al crimen un vaso de alcohol.

En horribos trabajos, al toque de alborada, la livida pobreza se pone a martillar, y, muerta de cansancio, de noche se retira sin pan jamás bastante, su fuerza a restaurar.

¿Por qué en indiferencia la holganza de los ricos contempla de los pobres el lento padecer,

y nunca el santo impulso ni el grito de justicia la fibra inerte y íasa les hizo estremecer?

¿Vivir podéis, acaso, sin lástima siquiera de tanta pobre madre que vé días sin pan? Salid de vuestro olvido; pensad en que no es justo que no alivie la hartura, del hambre el negro afán.

EDUARDO BENOT

Por la honra de nuestras ideas

«La Libertad», periódico que se llama republicano, y que vé la luz pública en este pueblo, cree con notoria equivocación, que todo el monte es orégano. Porque dispone a su antojo de una camarilla de siervos, a los que mueve y domina como si fueran las figuritas de cartón de un teatro de polichinelas, se imagina, que ya no hay nadie en el mundo, que observe, analice, escrute, en su vida política, para juzgar y maldecir aquellos hechos, que, por su cualidad, colorean de carmín las mejillas de los buenos republicanos.

Ya no somos nosotros solos; ya no son estos chicuelos, estos vendidos, estos «perros del cacique», los que se hallan disconformes con la manera de ser de «La Libertad» y sus secuaces.

Hay corazones nobles, que latiendo al unísono que los nuestros, han comprendido, que la marcha de ese periódico republicano avergüenza al partido que dice pertenecer.

Para demostrarlo a continuación copiamos íntegro, porque no tiene desperdicio, un artículo publicado en el periódico «Águilas Nueva». Lean nuestros lectores y verán con qué acierto ha sabido poner el dedo en la llaga, nuestro querido colega.

«Para LA LIBERTAD»

Semanario que se titula republicano, y que ve la luz pública en Elche.

Hemos leído el número 146 de este semanario, y su lectura nos ha producido muy mal efecto, pues en la cabeza del periódico dice: *Semanario Republicano*, y parte del texto del citado número está dedicado a hacer propaganda conservadora. Esto lo entienden así, no solo nosotros, los que sabemos leer entre líneas, sino también los profanos en esta materia. En primer lugar, se da cuenta del tercer aniversario del fusilamiento de Francisco Ferrer Guardia, de una forma que solo parece que está hecha con el solo propósito de cubrir las apariencias, es decir, para disfrazar al semanario de republicano. En este primer artículo, no hay ni una sola frase de condenación para Cierva y Maura, únicos responsables de aquel crimen legal. Después, en otro artículo que se titula «De la acera de enfrente», pero no se vé claro lo de la tal acera, dice, que solo el partido conservador puede ser quien venza al canalejismo imperante. Y he aquí un parrufito que se las trae: «No hay más que dejar a los demócratas, en las primeras elecciones abandonados a sus insignificantes fuerzas. Con eso, que pudiera ocurrir si se rompiera la concordia inveterada de los partidos turnantes, y con que en aquellas se observara honradez y legalidad,

(¡qué cándidos!!) llevaría representación a Cortes el partido republicano de la circunscripción.» Nosotros creemos que la redacción de este estimado colega, está siendo sorprendida en su buena fé; que hay elementos conservadores introducidos en ella, que hacen que el semanario marche por un derrotero diametralmente opuesto al que debe seguir, si es que quiere defender nuestros sacrosantos ideales de Libertad, Igualdad y Fraternidad. A nosotros nada nos incumben las cuestiones de esa, pero nos duele muy mucho ver estas cosas, y con solo el buen fin de que conozca el estimado colega, «La Libertad», el lamentable error en que se halla indudablemente de buena fé, le dedicamos estas líneas, por si estima conveniente cambiar de rumbo. Si, caro colega, la sangre de Ferrer manchó para siempre la vestidura del partido conservador.

Esto no hay que olvidarlo nunca.

Los lectores de este periódico, recordarán que en nuestro número anterior, decíamos algo muy parecido a lo expuesto en el artículo copiado. ¿Qué demuestra esto? ¿Como se explica esta coincidencia en el pensar?

Cuando se lucha por los mismos ideales, no es extraño coincidir en un mismo asunto. De aquí la sinonimia con el colega de Aguilas. Lo contrario nos ocurre con «La Libertad». Nunca, en ningún caso, en ningún asunto, hemos podido estar de acuerdo. Y esto quiere decir mucho. ¡Y tanto!

Dice «Aguilas Nueva»:

«Nosotros creemos que la redacción de este estimado colega, está siendo sorprendida en su buena fé; que hay elementos conservadores introducidos en ella, que hacen que el semanario marche por un derrotero diametralmente opuesto al que debe seguir...»

¡Claro! Ustedes, compañeros de «Aguilas Nueva», no están en el secreto. Nosotros les daremos algunos datos, para que se formen un juicio exacto.

No hay nada de sorpresas en la buena fé. Todo es a sabiendas. Si leen ustedes el periódico que nos ocupa, habrán visto varias veces la firma de José Pérez. Pues bien; este señor es conservador desde hace 30 años, y él tiene a gloria decirlo en sus escritos. Habrán visto la firma de Daniel Fenoll, joven abogado, afiliado en algún tiempo al partido republicano, y desde hace próximamente un año, conservador. Otro de los que escriben con frecuencia es Alfredo Llopis, antiguo jefe del partido canalejista, desechado de este cargo no sabemos porqué. Hoy aunque no tiene filiación política, es íntimo amigo del jefe local de los conservadores.

Y finalmente, tenemos como dueño, árbitro y señor absoluto de «La Libertad» a D. Vicente Sansano Fenoll, alcalde de Elche, en los buenos tiempos del Sr. Llopis; arrojado de la alcaldía injustamente—la verdad ante todo;—independiente más tarde, y, por fin, republicano cuando comprendió que sin el apoyo de este partido y el de los socialistas, no podría vengar su despecho. Cuando, con la simpatía que el pueblo mira a los caídos, a los injustamente atropellados, pudo hacerse de numerosos partidarios de su persona, tuvo la desfachatez, de declarar en un banquete «que él no era republicano ni socialista, sino solamente anticaciquil; que hoy estaba con los rojos, y si mañana le convenían los negros, se iría con los negros».

Y en honor a la verdad así lo ha hecho, porque como se verá en otro lugar, por párrafos que copiamos de «La Libertad», prodiga desmesuradas alabanzas, al cacique que tanto ha combatido.

Ante todas estas cosas, nosotros, los jóvenes republicanos, los que consideramos como enemigos a todos los monárquicos, los que no combatimos por vengar agravios personales, los que no vamos hoy con rojos y mañana con negros; y, con nosotros, los viejos republicanos, los antiguos, los de historia, los que están en las filas del republicanismo desde los tiempos de la revolución,

creímos oportuno, creímos un deber no apoyar aquella política que nos desacreditaba y que conducía a destrozar el partido, como ha ocurrido.

Y por este hecho, por esta separación que nuestra honradez nos impuso, se nos ha tildado de traidores; nos han señalado ante el pueblo como vendidos al caciquismo, se nos ha insultado, se nos ha ofendido... Pero por grandes que han sido las ofensas y los insultos, nosotros no hemos cejado en nuestro propósito de desenmascarar a los intrusos, ni desistiremos hasta conseguir la completa rehabilitación del partido republicano de nuestro pueblo.

Lo que lamentamos con toda el alma, es que todavía hayan republicanos de veras, republicanos de corazón, que por su carácter y por no quedar mal con nadie, estén apoyando inconscientemente este estado de cosas.

Por esto, no queremos terminar estas líneas, sin dirigirnos a aquellos y rogarles que mediten bien todo lo que llevamos dicho; que comprendan que están siendo víctimas de un engaño, que comprendan que a su sombra se está haciendo labor monárquica, más aún, labor conservadora; que no olviden que con su apoyo y su dinero, se están defendiendo intereses particulares, y no intereses de partido; que por honradez, por dignidad, no deben permitir que las cosas sigan de la manera que se encuentran. Y si de veras aman nuestros sacrosantos ideales, abran los ojos de la inteligencia y comprendan que mantenerse donde están, no es defenderlos, sino arrojar sobre ellos una ignominiosa mancha.

Y si comprenden esto, no olviden que aquí hay antiguos amigos que están dispuestos a trabajar unidos, con ahínco, con fé y con entusiasmo, para que el partido republicano de Elche, vuelva a ser lo que fué en un principio: no solo la admiración de la provincia, sino de España entera.

Política local

Gran revuelo ocasionó entre los ediles de nuestro municipio, el apremio que contra ellos recargó la Diputación Provincial.

A estos Sres. en su mayoría pertenecientes a la comparsa monárquica, vímolos en gran aprieto y como movidos por un resorte volvieron su vista hacia el pueblo, que olvidaron, en demanda de socorro y pretendiendo mover el espíritu popular con sus cómicas dimisiones.

Entonces, cuando vieron en peligro sus propios intereses, es cuando se acordaron que el cupo que la Diputación Provincial designa para Elche es excesivo, tanto, cuanto que, es mayor al de Alicante en pesetas 146.367.

Estos concejales, jamás se preocuparon de nada y un bledo les importó, los intereses del pueblo. ¿Que interés particular llevarán en sí los del fajin y qué ambición les fascinaría, que nunca protestaron de tamaña injusticia?

Nosotros, si lo sabemos. El pueblo también lo sabe y basta con esto.

Nosotros creemos que los concejales monárquicos nunca hicieron nada provechoso y nada esperamos. ¿Cómo es posible, que aplaudamos y veamos morir con gloria a los que ya comecemos por su manera de administrar?

He ahí el gran abismo que nos separa de los que tal hacen; nosotros siempre censuraremos los malos actos de los representantes de este régimen desautorizado para gobernar a la moderna, sean cuales fueren sus matices; para nosotros todos los que bajo esta guarida se cobijan son iguales; todos deben el mismo delito y todos sabemos cuales han sido sus actos.

Sinó, veamos nuestro pueblo: calles sin higiene de ninguna naturaleza, repletas de polvo, principal factor para la propagación de la tisis, olores insoportables que impiden transitarlas, carencia de urinarios públicos, etc. y un sin fin de cosas que demuestran palpablemente

el abandono de las autoridades locales.

Nosotros no podemos aplaudir en manera alguna a los que actualmente nos gobiernan y deseamos dejen el poder cuanto antes; pero no para desear la venida de los conservadores serio peligro para la nación y para la vida de nuestro pueblo, sino para que sean reemplazados por otros, que lleven en sí, ansias de regeneración para nuestra patria de desdichas grandes.

Los que rigieron nuestros destinos y con ellos el semanario republicano «La Libertad» demuestran y se escusan que con el actual cupo no se puede de ninguna manera atender a las necesidades del pueblo, dada la excesiva enormidad del mismo.

Conformes con eso. Pero en ese caso si los que se decidieron a gobernarnos sabían que no podían atender a todas las necesidades que la ciudad reclama, ¿porqué lo aceptaron?

Ahí queda demostrado, que nuestras primeras autoridades al pretender ocupar el sillón presidencial no lo hacían con el ánimo de mejorar la situación africana de su administrado.

Y, para terminar; con indignación protestamos ante los poderes públicos del cupo porque es injusto, protestamos también ante las autoridades locales, porque nada hicieron para evitar en su debido tiempo tan gran injusticia y por lo mismo les declaramos verdaderos culpables de todo.

Hembrada Jaimeista

Por la prensa diaria nos hemos enterado de la última hazaña de los descendientes de Cucala, encaminada a amedrentar al venerable y honrado maestro Nakens, con el fin, quizás, de hacerle cesar en su campaña contra los carlistas.

Las intenciones, como se verá, no eran muy santas ni muy buenas, pero si muy propias de los que constantemente cantan himnos de alabanza a los crímenes de San Feliu de Llobregat y Granollers.

Dejemos la palabra a «El Motin» que relata el hecho en la forma siguiente:

Un incidente

«La Trinchera», semanario jaimista de Barcelona, publicó en su número del día 20 un artículo titulado:

A LOS JAIMISTAS MADRILEÑOS

Intolerable

Lo es que escriba todavía Nakens en «El Motin» la sarta de mentiras forjadas a su capricho, con la intención que es de suponer.

Véase algo para muestra:

(Y copia los documentos oficiales del carlismo que reproduce en el número del 10 de Octubre referentes a la quema de trenes y estaciones, aunque no la lista de los empleados de ferrocarril fusilados y asesinados.

Y al final pone este comentario:

«Inserta también una tanda de sandeces e inmoralidades que la pluma se resiste a transcribir, y no queremos tampoco hacerlo por no ofender la decencia y moralidad y hacer sonrojar a nuestros benevolos lectores.

Brindamos lo transcrito, que no es más que un poco de lo que el inmundo y asqueroso Nakens ha escrito sobre el carlismo, a los valientes Requeté y Juventud de Madrid, para que, con los elementos que no son del caso citar, hagan ENTRAR EN RAZON a esa fiera, ladrón de honras y encubridor de asesinos, que desde la CALLE ALBERTO AGUILERA, NUM. 52, redacta tales calumnias.

Si ellos no se bastan, díganlo, que los de Barcelona no hemos de quedar mancos ni cojos, pues tenemos dadas pruebas suficientes de que sabemos reivindicar como se debe la memoria de nuestros padres.»

El lunes por la tarde, esto es, el mismo día en que llegó «La Trinchera» a Madrid, estuvieron en esta redacción dos jóvenes de unos veinte años, que se anunciaron como presidente y secretario del requeté madrileño, manifestando que deseaban verme; les dijeron en la administración que no estaba, y quedaron en volver al día siguiente de diez a once.

Y no han vuelto.

¿Entraron al salir de aquí en el grandioso edificio de mis vecinos los jesuitas de enfrente?

No lo sé.

Arrepentimiento y propósito de enmienda

Ya está dictada la fatal sentencia, y en breve llevaré mi merecido... ¡Un confesor!... ¡Que venga de corrido! Quiero limpiar de culpas mi conciencia.

¿No viene? ¡Que lo traigan! Mi insistencia demostrará que estoy arrepentido de haber juzgado siempre a ese partido con injusticia, saña y virulencia.

Ese partido que en la patria historia tiene inscripta una página de gloria, que pasmadas envidian las naciones, por haber en sus filas albergado a todo lo selecto y depurado del gremio de asesinos y ladrones.

¿Qué significa esto? ¿Qué es lo que se pretende? Porque mayor descaro no se puede pedir.

Pero los jaimistas, con este hecho, se han condenado ellos mismos, porque demuestran, que ni tienen razón ni pueden defenderse.

¿Es un calumniador el Sr. Nakens? ¿Son inventos de su imaginación los crímenes del carlismo? ¿Pues para qué están los tribunales de justicia? Si lo que dice Nakens es todo falso no parece que hay materia delictiva para mandarlo a presidio por todo lo que le queda de vida.

¿Por qué no se sigue este camino o el de combatirlo noblemente y cara a cara, y se opta por la violencia?

La contestación es bien sencilla y a cualquiera se le alcanza.

¿Se pretende anular una historia que les sonroja? Si esto es lo creemos inútil. Recordemos las palabras pronunciadas por aquel célebre obispo en Roma: «Aunque pasen todas las aguas del Tiber por el libro de la Historia, no conseguirán borrar ni una sola letra.»

Y la historia de los jaimistas, pese a ellos mismos, no pueden borrarse, y para vergüenza suya, pasará a la posteridad, con sus crímenes, sus infamias y traiciones, chorreando sangre...

Cosas de Elche

Los que componemos esta redacción, fieles cumplidores del deber que nos hemos impuesto, e interpretando el sentir general del pueblo, no podemos callar ante las injusticias que en nuestra ciudad se cometen. En Elche existen dos teatros donde la gente se reúne para solazarse y admirar de vez en cuando, las producciones de nuestros dramaturgos. Hace algunos meses que por orden de la Junta de Sanidad se clausuraron dichos teatros por no reunir la condición que marca la ley. ¿Cómo se explica que sin haber hecho ninguna mejora en los locales se autorice para poder funcionar? O entonces se hizo presión sobre la Junta de Sanidad para que diera por inútil al Teatro Llorente, que era donde se celebraban los mitins y las reuniones obreras, o no ha cumplido ahora con su deber.

Si los cargos públicos no fueran dados por la influencia del caciquismo, que es un mal que se debe cortar de raíz porque todo lo contagia, no se tendría que lamentar tristes sucesos como los de Villarreal.

Tome nota de ello la Junta de Sanidad y tenga en cuenta que si ocurriera alguna desgracia ellos serían los verdaderos responsables.

Lagier

Cumplióse el lunes quince años de la muerte de aquel hombre brave y bueno que se llamó D. Ramón Lagier.

Nosotros, los que desdichadamente sentimos con intensidad las ideas, cuando las asquerosidades del vivir hieren nuestras almas impregnándolas de amarga melancolía, ante la ruindad de algunos pretendidos correligionarios y de muchos enemigos, hallamos placer inmenso en abstraernos de todo y recordar esas grandes figuras que pasaron, pero que viven en la historia como perpétua enseñanza y perdurable ejemplo: y una de las que más gustamos de evocar es la del benemérito Capitán Lagier, aquel íntegro y honrado varón que ha sido honra de Elche y orgullo de su partido.

La grandiosidad del campo y la inmensidad del mar formaron su alma, forjaron su carácter, endurecieron su cuerpo. Y después de su labor esforzada preparando la Revolución, cuando el triunfo vino, modesto, humilde, íntegro, honrado, supo conservarse consecuente y fiel a la pureza de la doctrina, en medio de la corrupción y de la versatilidad ambientes.

Hombres como Lagier son hombres-faros, hombres-guías: su vida es para la juventud la lección más elocuente.

La integridad de principios, la rectitud de conciencia, fué la norma de conducta del arrojado capitán del «Buenaventura».

Si hoy viviera estamos seguros de que se hallaría entre nosotros.

Datos para la Historia

El número 147 de «La Libertad» encierra cosas grandiosas, que es necesario que el pueblo, ese pueblo tan cacareado por el periódico del movimiento, tenga muy presentes, para que algún día pueda juzgar fielmente a todos.

Ahí van unos párrafos que se les traen: «...nos vemos obligados a confesar que los que nos gobiernan en la localidad, haciéndose eco quizá de nuestras manifestaciones, o guiados por las ideas de progreso en el movimiento administrativo de nuestra patria chica, han dado una nota tan suprema, tan patriótica, que es digna del aplauso unánime del pueblo.»

¿Eh, qué tal? Pues allá va otro:

«...hacemos público aquí, con satisfacción, con orgullo, si cabe, porque creemos que con ello nos engrandecemos más, que a conducta observada por el dignísimo alcalde de Elche, y nos complacemos hoy llamándole digno alcalde, iniciando la lucha en defensa del pueblo, sin distinción de naticos políticos ninguno, y secundada por el no menos digno diputado provincial don Manuel Gómez Valdivia, es digna del mayor de los aplausos.»

No está mal, ¿verdad? Pues no para aquí a cosa. Sigamos.

«La conducta observada por los concejales que no lo fueron en 1911 (es decir, los de los ocho colegios de marras) haciendo causa común con los apremiados, y notificados de embargo es digna de aplauso.»

Bueno, ¿para qué seguir? Nos encontramos con las columnas de «La Libertad» repletas de dignidades. El digno diputado Sr. Gómez, el no menos digno Sr. Martínez, el tan digno Sr. Alcalde. ¿Pero se han vuelto locos los de «La Libertad»? Porque en resumen, ¿qué es lo que han hecho todos esos dignísimos señores por el bien del pueblo? Que nosotros sepamos, nada. Han librado a los concejales de que les embarguen los bienes, y pare usted de contar.

El pueblo ha quedado igual que estaba o peor. No se le han quitado impuestos, no se le ha aliviado de cargas, todo está lo mismo. ¿Que se tiende a que el cupo disminuya? Esto no lo hemos visto todavía. Cuando ello sea un hecho, cuando se haya consigui-

do, entonces vayan los aplausos sin regateos a quien los merezca. Pero mientras ¿por qué?

Entonces,— se preguntará — ¿cómo «La Libertad» prodiga tantas alabanzas? Es muy sencillo. Se explica.

El Sr Sansano, dueño y señor del mencionado periódico, era concejal en 1911, y se veía expuesto, como los otros, a que le embargaran los bienes.

¿Está comprendido? ¿Para qué más comentarios?

SALPICÓN

Hemos procurado saber por todos los medios, como ha quedado la cuestión surgida entre nuestro Municipio y la Diputación Provincial.

Nadie sabe nada. Ni los propios concejales, y si estos lo saben se lo callan. Seguro que les tendrá cuenta.

Con uno de los ediles, que lo fué hasta 1911, hemos tenido el gusto de hablar sobre la cuestión, y han sido sus manifestaciones tan convincentes, que, la verdad, no tuvimos palabras para contrarrestarle.

«—Desdúdese V.—nos decía el Sr.... que por cierto es una persona honradísima—el arreglo vendrá y nosotros no pagaremos un céntimo. Claro que los arrendatarios cobrarán algo, y arreglando la cosa por cinco o seis mil duros, se sacarán sin necesidad de dar nosotros ni una peseta. Porque fíjese V.: los campesinos adeudan al Municipio unos catorce mil duros, que a causa de la pertinaz sequía no han podido pagar. ¿Y de esos catorce mil no se han de sacar cinco o seis mil? Yo creo que sí. Y además, en la ciudad no todos van al corriente y también se puede sacar algo.»

Y ahora sólo se nos ocurre a guisa de comentario y parodiando a «La Libertad» este grito: ¡Viva Elche!

¿Que no viene a cuento? Eso que importa ¡Viva Elche!

¡Oh, los ejercicios espirituales! Nuestra redacción todavía no ha sido visitada para que acudamos a tan gran acto de cultura. Pero confiamos que vendrán. ¡Si, que vengan!.. Y que sea una Junta de damas catequistas, la que se encargue de la invitación. No podríamos resistir. Sobre todo si fueran jóvenes y bonitas, y usaran blusas japonesas y faldas ceñidas.

¡Las recibiríamos con los brazos abiertos!

Muy contento y alborozado puede estar el simpático diario alicantino, por las alabanzas que le prodigan los carlistas de nuestra ciudad. Orgullosos pueden estar los que componen la redacción de «El Periódico para Todos» por los ataques violentos que les dirigen los carlistas por medio de «La Defensa», el organillo de Jaimín.

Las campañas moralizadoras del querido colega, no les gusta a los clericales y mucho menos el cariño y la fé que el aludido diario ha demostrado por la libertad y la justicia.

Si «El Periódico» para Todos, propagara que «no fué obra de varón sino del espíritu santo», y menospreciara la equidad y al pueblo, los carlistas les aplaudirían. Esa gente es así.

Si no tuviésemos establecido el cambio con el estimado colega, desde hoy lo solicitaríamos.

Nuestro muy querido colega «La Unión Democrática» tuvo a bien reproducir un fragmento de nuestro último «Salpicón». Gracias mil.

Nosotros invitamos a D. Rafael Sevilla, al probo e infatigable defensor de las ideas republicanas en la provincia, para que reproduzca nuestro artículo titulado, «Por la honra de nuestras ideas», porque con ello haría el queridísimo D. Rafael, un buen servicio a la Verdad y a la República.

No hay peor enemigo que los amigos falsos, y hora es ya de que saquemos las caretas a los farsantes.

Conque ya lo sabe V., Sr. Sevilla; está en el uso de la palabra... y nobleza obliga.

Es verdaderamente intolerable lo que ocurrió el domingo último en el Kursaal. Oímos protestar a muchos asistentes, que con la localidad en el bolsillo, no podían ni siquiera estar de pié.

¿Cómo permite la autoridad semejantes abusos?

A la empresa no le guía más afán que el del lucro, y le importa un bledo engañar al público, porque engaño y no otra cosa es el comprar localidades para una familia y tener que estar de pié.

¿Que no recuerda el Sr. Alcalde la catástrofe de Villarreal?

Mala memoria tiene el Sr. Galán.

Su deber es eyitar en lo posible las desgracias, que una empresa sin escrúpulos puede ocasionar.

Nos parece que con esta llamada será lo suficiente, pues en caso contrario ya sabemos dónde debemos acudir.

El «requeté» está de ejercicios, pero no espirituales; son más ridículos todavía. En el huerto del Gato darán razón.

Jaimín no ha podido venir a hacer ejercicios, porque está haciéndolos con una bailarina.

¡Que aproveche!

«El Pabellón de los Vagos» sigue abriendo sus puertas, consiguiendo llenos morrocotudos.

¡Claro!

En tratarse de no trabajar, ciertas gentes se pintan solas.

LOS FRACASADOS

Gloria del Amor

LEMA: El Consejo o Mujer que estudia.

Para las Jóvenes Ilícitas

Niña angelical:
Tus ojos, con fulgor
Piden, sin ver mal:
Amor, amor, amor.

Amor y libertad,
Repites con primor;
Cuando te oí soñar
Solo decías: «Amor».

Y, amor, es la ilusión
Que en tu cerebro está;
Si llega al corazón,
Solo quiere matar.

Matar a todo aquel
Que le quiera apartar
Del más grandioso Eden
Do púdose Él posar.

Ven, dime, niña hermosa
Cómo entiendes el amor
O escucha impavoresa,
Reflejando tu candor.

Del amor, te diré
Su deidad y dolor,
Que tu has de menester
Para dicha mayor.

Para gozar de amor,
Has de tener bondad
Y a tu conquistador
Hablar con claridad,

Vehemente no has de ser
Ni en palabra ni acción;
Mas sí has de conocer
A quien des relación.

Cuidado has de llevar,
Si llegas a obtener
Con quien relacionar
Tu amor, que es tu placer.
Pues solo en el mirar
O en la forma que estés
O en palabra que mal
Comprenda y digas bien.
Te puedes resbalar
Sin pensar ni querer
Y cual sonda en la mar
Al abismo caer.

¿Suspiras, querida?
¡Pues aún no he llegado
A contarte mi vida
De amante esclavo!
—No me la digas.
Mi plan convengo;
Pues mi alma henchida
De amor, la tengo.

De Cervantes, los versos
Leí, aunque mal,
Y a la mujer compara
Con el cristal.

Con ellos me basta;
Pues creo verdadero
Que el amor arrastra
Más hacia el fuego.

Y si la portadora
Llevarlo sabe
Ni aun con Locomotora
Alcanzarla cabe.

—Basta: no sigas
Con tu sin hueso
Porque creo sabes
Hasta los versos.

Me has convencido
Te lo confieso.
Desde hoy me retiro
De dar consejo.

Así tendrás Eden
Gloria del amor,
Quien te adore bien
Y guarde tu honor.

FIN

EMILIO PASTOR RICO

NOTICIAS

Enlace

El Jueves de la presente semana contrajo matrimonio con la bella y simpática señorita Paquita Selva, nuestro queridísimo amigo Manuel Giner Medina.

Una larga e inextinguible luna de miel les deseamos a los jóvenes esposos.

Defunción

Ayer falleció Doña Asunción Agulló Mateu, madre de nuestro querido amigo y correligionario Juan Berenguer Agulló.

Tanto a este como a la demás familia, enviamos nuestro pesame más sentido.

Telégrafos

Hemos recibido un atento B. L. M. del Sr. Alcalde dándonos cuenta de haberse elevado a la categoría de servicio de día completo, la Estación telegráfica de esta ciudad.

Nos alegramos de que se haya conseguido tan importante mejora en el servicio telegráfico, y al mismo tiempo esperamos que no se abandonen los trabajos hasta conseguir que el servicio sea permanente.

Visita

El domingo último tuvimos el placer de abrazar a nuestro estimado correligionario D. Martín Granado, de Málaga, el cual en nombre de los federales malagueños, visitó nuestro Círculo, quedando muy satisfecho del entusiasmo que reina entre nosotros.

Pésame

Se lo damos muy sentido a nuestro particular amigo Jaime Valero y demás familia, por el fallecimiento de su señor padre.

Ya sabe el amigo Jaime que con él sentimos su dolor.

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA
SITUACION EL DIA 31 DE JULIO DE 1912

ACTIVO	Pesetas	PASIVO	Pesetas
Caja y Banco de España	5.017.043 13	Cuentas corrientes	6.401.810 97
Pagado dividendo cuenta utilidades		Imposiciones a fecha fija	941 088 55
Fondos Públicos	2.584.944 44	Imponentes de la Caja de Ahorros	14.951.954 92
Descuentos sobre la plaza	7.757.462 56	Efectos a pagar	241.197 81
Efectos a cobrar	6.640.669 10	Corresponsales	1.533 754 72
Cuenta corriente con garantía personal	3 515.967 43	Varios	184.389 69
" " " " " de valores	4.511 860 23	Dividendos a pagar	10.565 50
Solares en el ensanche de Cartagena	20.758 85	Utilidades líquidas	435 124 36
Corresponsales	4.186.404 47	Fondo de reserva estatuario	1.000 000
Varios	968.171 53	2.º Fondo de reserva (voluntario)	400 000
Inmuebles	660 360 49	Capital	10.000 000
Mobiliario	123.425 39		
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	62 817 66	Total	36.049.886 02
Total	36.049.886 02		
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	23.287.668 58	Depositantes de efectos en custodia	23.287.668 58
necesarios	335 500	Acreedores por depósitos necesarios	335 500
en garantía	5.337 301 43	Depositantes de valores en garantía	5.337.301 43
TOTAL GENERAL	28.960.470 01	TOTAL GENERAL	28.960.470 01
	65 010 356 03		65.010 356 03
		EL INTERVENTOR,	
		Rafael Sierra	
		EL DIRECTOR GENERAL,	
		Joaquin Payá	

LA BOLADE ORO
GRAN CASA DE COMIDAS DE Jacinto Imela Navarro
Calle Castelar (Antigua Confitería Hojas)
Gran Fábrica de Chocolates
MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA Y DE VAPOR
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS EL AÑO 1902
Francisco Brotóns Ruíz
Fábrica en Alzabares Alto
Despacho: Troneta, 24
ELCHE

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes, Licores y Jarabes.--ELCHE

Agencia de encargos a domicilio
-- DE --
ROS CLARES

Servicio combinado entre Alicante, Murcia, Cartagena, Valencia, Madrid y Barcelona
AGENTE EN ELCHE:

Diego Maciá Tremiño
DESAMPARADOS. 12

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud. ---San Jorge, número 25,
Calzado

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA
DE
Pedro Rico Cuadrado
Obispo Tormo, 15 y 17.
ELCHE

Acaba de aparecer
CÁNOVAS
tomo XLVI de los Episodios Nacionales de
Don Benito Pérez Galdós
Precio 2 pesetas.
De venta en esta imprenta.